
生日：5月 22日

体重：65kg

� � 身高：178cm

� � 星座：双子座

血型：B型

特长：舞蹈、唱歌

部分影视剧作品：《汉武大

帝》、《大清御史》、《大旗英雄

传》、《大河颂》
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综艺就是众人抬轿子

离开春晚舞台的倪萍常

常不施脂粉、衣着休闲，远离

媒体、却不远离观众，这份平

淡与低调让不少人误解，难道

她的生活大不如前

?

倪萍很快

否认了这一说法，“无论从前

还是现在，我的生活方式都没

有改变， 这并不是刻意低调，

而是一种回归。 ”

倪萍说，曾经在春晚主持

人那样显赫的位置上，不用吆

喝， 所作所为也会受人关注。

但即使是在事业的最高峰，倪

萍依然清醒地认识到，成功并

非靠一己之力。“在来到中央

电视台之前，我已经获得了金

鹰奖最佳女演员， 那年获奖，

我得到了

43

万张选票。 当我

告诉母亲的时候，她简直不敢

相信，

43

万张， 多吓人的一个

数字。 然而走进中央电视台，

一台晚会的观众就可能上亿，

比

43

万又多了多少

!

能拥有这

么大的平台，只能说我的运气

好，任何人在这个平台上都会

成功。 ”

从没骄傲过的倪萍一直

说综艺就是众人抬轿子，自己

就是那个唯一露脸的人，为

此，她总是对身边的工作人员

充满了感恩的心。“我总对他

们说，既不是讨好也不是巴结

你们，你们一个人扔下我， 我

就会摔得很惨。 观众看到的

是用放大镜放大了很多倍的

我， 光环都罩在我身上了，

其实他们的付出更多， 也更

辛苦。 ”

首次上春晚遭遇救场

“别人都说， 人的记忆是

有限的， 但不知道为什么，我

的脑子里可以装下很多事情，

13

年春晚过程中所发生的每

一件事，那些惊险的、平淡的、

快乐的……我从来都没有忘

记过。 ”倪萍说，与春晚的
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载过往， 难忘的事情无数，她

甚至在还不清楚春晚是怎么

一回事的时候， 就已经开始在这

个万众瞩目的舞台上救场了。

1991

年，第一次主持春晚

的倪萍负责播报各行业向全

国人民拜年的贺信。“我站在

主持台上，等着工作人员把信

送给我。 ”很快，工作人员把
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封信递到了倪萍手里，她打开

了信……“一定是送错了，工

作人员给我的是

4

张白纸。 ”

空无一字的白纸对初次主持

春晚的倪萍来说，似乎是可怕

的梦魇， 但她却瞬间抬起头

来， 凭记忆大致口述了几封。

有惊无险，幸亏她在之前做了

充分的准备， 因而心中有数。

就这样，一次事故在无声无息

中被化解了。

1999

年，刚生完孩子的倪

萍再次接到了主持春晚的任

务。“那个时候大概是因为一

种习惯，大家也习惯，所以接

受了。 但当穿上礼服的刹那，

我真就傻眼了， 差一大块，衣

服根本拉不上。 ”那一年，赵本

山在小品《实话实说》中说出

了那句至今仍被津津乐道的

经典台词“倪萍就是我的梦中

情人”， 倪萍却自嘲说：“哪有

那么胖的情人

?

” 无限的信任

第一次让倪萍感受到了压力。

只为温暖和感谢落泪

倪萍说， 在任何情况下，

她的主持词典里从来没有“紧

张”一词，如何除去紧张，除了

天赋， 还要做到心中有数，摒

除杂念，坚持自己的风格。 有

学者曾经开玩笑式地传授经

验，背半年成语词典，便可以

出口成章。 然而记忆力极好的

倪萍却没有选择当“学者”，而

是选择了当“普通人”。“我主

持的是综艺节目，观众都是老

百姓，所以我愿意用大白话来

和他们交流。 我自己本身没什

么文化，因此对每一个采访对

象，我都以整个身心去敬仰他

们。 ”

亲切自然的主持风格让

倪萍被观众所接受， 同时，她

的“煽情”也给很多人留下了

深刻的印象。“我的确是个很

容易感动的人，我从来没有因

为困难和挫折流过眼泪，但却

无法抵御温暖和感谢。 每当电

视中有感人的节目，我都会拉

着全家一起收看，让大家感受

到在这个世界上，还有那么多

的人总能无条件地付出，温暖

彼此。 所以我常常对孩子说，

懂得感谢是在帮助自己，因为

这样可以让自己变得更善

良。 ”感动观众的倪萍，永远是

最先被感动的那一个。

主动退出只为不“挡”路

倪萍在山东话剧院当群

众演员的时候，导演总是习惯

让她坐在石凳上，或是背着锄

头从后面走过，那是因为她的

个子高，在前面总是挡住别的

演员。

2004

年，认为自己“挡”

在了别人前面的倪萍主动提

出离开，将关系转入中国电视

剧制作中心，再次干起影视这

一老本行， 也离开了春晚舞

台。“当时无论是周涛还是董

卿，都已经非常成熟，我这么

大个子，‘挡’了年轻人的路，

太碍事了， 所以我主动要求

退出。”

倪萍的退出曾经引发了

不小的轰动，至今，依然有很

多观众期盼能够在春晚舞台

上再次见到她，因此，网络上

关于她复出的消息也从未间

断过。“我到现在每次回台里，

还能收到很多赞扬的信，但如

果拿着这堆信就认为自己是

最好的，那就大错特错了。 春

晚的主持人面对的是全国
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亿观众，即使一天收到一麻袋

的信，也不过是沧海一粟。 大

家之所以喜欢我，是因为先入

为主，我在大家的眼前晃悠的

时间太长，所以印象深刻一些

罢了。 ”倪萍说，如今的春晚，

无论在哪一方面，都比以前好

了很多，也精彩了很多。

我的话筒从没有放下

因为习惯，即使离开了春

晚舞台，每到春节临近，倪萍

总会有意无意地关注春晚。

“曾经很长时间做过的事情，

已经成为了你生活中的一部

分，所以你不愿意别人无端地

说不好， 每当有人无端批评

时，我都会下意识地去辩解。 ”

倪萍说， 每年的春晚她都会

看，与普通观众不同，她的心

总是为春晚而悬着。“镜头切

换时，生怕晚了一步；有观众

走来走去，恨不得用手把他们

一个个按下去……真的是比

自己站在舞台上还紧张。 ”

如今，重回演艺界的倪萍

已经取得了不俗的成绩，然而

做主持人时养成的习惯依然

没有抛下。“冯小刚曾经说过，

得紧跟着走， 跟不上就落下

了，我特别赞同这句话。 熟悉

我的人都知道，我身边随时会

带一个最好的收音机，所有的

新闻我都想尽快知道，这是做

主持人时养成的习惯。 所以我

从没觉得自己下岗，我始终在

关注着社会。 ”倪萍说，放下主

持话筒的那一天， 她就知道，

这个话筒没有放在地上，也没

有放在桌子上，而是放在了自

己的心中， 随时可以拿起来。

“我坚信， 主持话筒我永远都

没有撂下，而且可以拿到生命

的最后一刻。 因为我知道，融

入我生命的不是话筒， 而是

不断的、 与观众心灵之间的

沟通。”

“哥哥你走西口， 小妹妹

我实在难留， 手拉着哥哥的

手， 送哥送到大门口……”这

首脍炙人口的山西民歌《走西

口》， 唱尽那个年代老百姓为

了生计不得不背井离乡的无

奈。 而这百转千回的旋律，自

始至终贯穿于央视开年大戏

《走西口》中。

作为主演的杜淳，在学习

了解和拍摄了这部艰辛的电

视剧后说：“央视的开年大戏

都具备宣扬时代所需要的精

神需求，连续两年选择这种类

型电视剧开年，是因为现在社

会正缺少《闯关东》《走西口》

表现出来的人的坚韧的奋斗

精神， 坚强的毅力， 执著的

追求。”

80后“红色偶像”挑大梁

《走西口》 描述了山西人

走西口的艰辛与悲凉，是一部

山西人用血泪、坚韧、诚信写

就的奋斗历程。

1981

年出生的

杜淳， 被导演选中委以重任，

挑起男主角的大梁。

其实观众对杜淳并不陌

生，《汉武大帝》中意气风发的

青年汉武帝、《

51

号兵站》中沉

着冷静的地下党员“小老大”、

《敌营十八年》 中经典革命人

物江波……杜淳因此被誉为

“新一代红色偶像”。 杜淳为

能赢得这样的认可感到特别

自豪。

杜淳较同龄演员多了一

分成熟、英气和正义感，这也

正是《走西口》导演选中他来

挑大梁的原因之一。 杜淳说：

“这部戏地域性很强， 如何让

山西人认同，对我来说是最为

重要的。 我出生在河北，长在

北京， 对西北的接触比较少，

所以我之前做了很多功课。 ”

“额奈呢！（我爱你）”杜淳

一边笑一边展示他的学习成

果，“山西话很有特点，拐弯的

音比较多， 所以把握住语音、

语调才是重点，不过晋中和晋

南的话也有不少区别的。 ”此

外杜淳还上网查资料、看书了

解晋商文化。 杜淳说：“希望到

时候观众看完《走西口》后，能

把我当成真正的晋商！ ”

年纪轻轻，入影视圈没两

年，主演的电视剧就上了央视

的开年大戏， 杜淳特别开心，

还有点自豪。“因为，每年上央

视的电视剧有不少，但是开年

戏却仅此一部，以后我主演的

电视剧都不一定能再上央视

开年了。 ”

《走西口》 的拍摄非常艰

苦，山西河北都是风沙大的地

方，太阳更是火辣辣的。 不过

在这期间，杜淳却处处以剧中

晋商的精神激励自己。 当地经

常刮起六七级的大风，早晚温

差大，一不留神就感冒了。 虽

然身体已经很不舒服，但杜淳

仍坚持拍摄， 没有一天休息。

“三十八九度的天我还得捂个

大棉衣、 戴着厚厚的围脖，顶

着大太阳赶骆驼。 一天得出好

几身汗，痱子都快捂出来了。 ”

拍《走西口》，杜淳一个月就瘦

了
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斤。

替父母完成心愿

和同龄人相比，甚至和很

多老一辈表演艺术家相比，初

出茅庐的杜淳表演之路走得

非常顺利。 其实这条道路也是

杜淳父母从小就帮他选择和

设计好了。 杜淳的母亲是个舞

蹈演员，一生最大的梦想就是

能到高等舞蹈院校进行专业

学习。 杜淳的父亲杜志国是个

演员，最大梦想也是能到北京

最高表演学府进修深造。 只可

惜，种种原因让他们都没有实

现自己的梦想。

父母将自己的表演细胞

遗传给了杜淳，也同时将自己

未完成的心愿传递给了杜淳。

于是， 从十几岁学习舞蹈开

始，杜淳走上帮父母完成心愿

的道路，先从北京舞蹈院校毕

业，再考入北京电影学院。 父

亲的愿望，母亲的梦想，在杜

淳身上一一变成现实。

记者问他，这一路都是父

母帮他选择设计，他自己有没

有愿望呢？ 杜淳想了想说，其

实他现在也感觉自己很适合

搞艺术，“我的艺术感觉比较

好，这是妈妈先发现的，我现

在很感谢父母为我选择了正

确的路。 ”

杜淳也承认自己很幸运，

“相对于很多同龄人， 甚至一

些年纪大的演员，我的演艺路

挺成功的，但是我认为这是与

我自己的付出成正比的。 我的

私人空间很少，大部分时间都

在工作，一年和家人基本上见

不到面， 春节都回不了家，每

天奔波在各个城市之间，很多

人只看到了当演员光鲜亮丽

的一面，其实我们这一行在心

理上和身体上的苦，别人是看

不到的。 ”

央视抗震救灾大型慈善活动的现场，从山西片场风尘仆仆赶来的倪萍掩不住一脸的疲惫，没有华

美的礼服，没有刻意修饰的容颜，倪萍用她的真诚和热情让无数观众感动，“中国最美丽的主持人”的

称呼随之传遍网络。

尽管早已放下了话筒，也已经成功把身份重新改为演员，但观众似乎仍旧习惯用“主持人”来称呼

倪萍，也习惯于将倪萍与万众瞩目的“春晚”画上等号。如今，走下春晚舞台的倪萍生活依然精彩，而与

春晚共同经历的 13载风风雨雨，也已成为她珍藏一生的回忆。

杜淳：

80后“ 红色偶像”

杜淳个人档案

■后记

采访倪萍的那一天，

北京城少有的寒冷，凛冽

的北风吹走了很多人的

好心情。 然而倪萍入座后

的第一句话竟然是“今天

的太阳真好”， 换一个角

度，她得到的是温暖。 倪

萍爱读书，种类几乎无所

不包，有人埋怨说：“几十

块钱一本书，多不划算。 ”

倪萍却回答：“只有几十

块钱，人家把一生的积蓄

都卖给了你，多便宜的一

件事。 ”换一个角度，她体

会到了价值。 倪萍说，正

是这种积极的生活态度，

才让她敢于放下，敢于从

头再来，更敢于面对一切

挑战。

倪萍：放在心中的话筒


